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「濁水溪流域整體改善與調適規劃(1/2)」 

信義鄉藍綠網絡與水岸縫合暨在地溝通交流工作坊 

(小平台會議) 

會議紀錄 

一、開會時間：111 年 11 月 11 日(星期五)上午 10 時 00 分 

二、開會地點：南投縣信義鄉農會 2 樓禮堂(梅子夢工廠) 

三、主持人：李局長友平                        紀錄：胡又仁 

四、出列席人員：如簽到簿 

五、主席致詞：略 

六、主辦單位報告：略 

七、簡報：略 

八、各單位及民眾意見： 

(一) 南投水環境關懷聯盟吳美育委員: 

1. 在地居民想看到的分析應該是環境與居住空間的關聯，再衍

生出文化面，要多一點地容環境的關係。 

2. 簡報中，東埔部落有一些比較負面的敘述，希望可以拿掉，

這有可能造成當地居民的不愉快，在公部門的會議，這些

內容要謹慎的篩選。 

3. 工程說明規劃的位置不夠明確，樹種可以種在地物種，但關

於種植位置，是否適合種在灘地或河道上，還是需要評估

的，生態檢核的部分，只有寫出物種，並沒有明確表示改

善方法與對策。 

4. 關於其他部門提出的親水設施，因為這邊屬於上游，水域較

不安全，後續若有相關規畫要審慎考量。 

5. 教育部開始在學校推動防災教育，希望現在的工程也可以加

一些防災的計畫進去，可以製造看板顯示濁水溪氾濫高
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度，用以提醒居民，建立安全的觀念。 

(二) 望美村村長周美玉小姐: 

1. 希望可以將各村落的生態或區域性的特色融入到規劃當中。 

2. 望美村的特色為多元族群，可以將鄒族與布農族結合的歷史

文化呈現在規劃中。 

3. 通往農富坪的鐘乳石道路因 921 地震被破壞，希望能再進行

修復，搭配上河川規劃，可以吸引觀光客。 

4. 後續規劃的部份可以邀請各村里長，帶領當地耆老或是校長

來參與這樣的會議，計畫會更加完整一點。 

(三) 南投林區管理處張嘉玲小姐: 

1. 進行生態檢核的過程，可以邀請林管處前來參與，大家一起

討論與盤點，到施工階段時，要落實生態檢核所評估出來

的保護措施，以免淪為形式上的工具。 

2. 濁水溪是流域保育軸帶相當重要的地區，希望貴單位可以收

集濁水溪目前已執行或未來要執行的疏濬、水環境、堤防

工程計畫等，或是手邊有掌握的縣府操作計畫，雙方之後

要執行計畫或做長遠規劃較方便。 

3. 疏濬之後要考量較多問題，是否會影響到動物，尤其是石

虎，如果未來有高灘地出現，也可以評估友善植被的復

育。 

(四) 交通部公路總局第二區養護工程 處廖志彬工程司: 

1. 如果河川會攻擊到橋梁或是大水威脅到道路側邊的話，請四

河局提供給本局，或是鄉親有任何橋梁相關的問題也都可

以提出。 

(五) 台大生物資源暨農學院實驗林管理處張振生先生: 

1. 校方有規定超過 100 平方公尺以上，有公共設施界定的考

量，未來綠化部分若有需要公共設施的界定，可交由我們

辦理。 

2. 目前與久美國小有合作復育小米的計畫，未來若有需綠化的
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區塊，可規劃種植不同品種的小米，還有樹豆及馬告，來

進行復育及保存。 

3. 目前在神木村有食農教育館，看看能否與河川局做結合。 

4. 環境營造的維護，可能需要村里長或當地居民來認養管理，

且需要一些經費補助讓他們去做維護。 

5. 可編列一些經費設置流量觀測站於上游點位，方便觀測流量

還有泥沙的輸送量，也希望可以針對全年的流量進行觀

測，而不是單一的洪災事件。 

(六) 台大生物資源暨農學院實驗林管理處鍾主任: 

1. 未來在做綠美化時，可多使用地方特色樹種，若有需要可以

向本單位申請樹苗，供四河局對河川做營造，也可以凸顯

當地的特色。 

(七) 經濟部水利署第四河川局 李局長友平: 

1. 往後若有相關工程規劃，本局工務課將會融入各鄉鎮的在地

特色元素。 

2. 希望執行團隊(逢甲大學)能將生態調查的資料收集完整，將

以往生態檢核調查所發現的物種都盤點起來，或參考其他

單位做的生態檢核報告，一併整理到報告中。 

3. 簡報中未呈現生態檢核的解決辦法與所提出的對策，後續應

將相關資料補充至報告書中。 

4. 往後本局工務課與管理課在做堤防改善工程時，應將每個堤

防的歷史災害所造成的淹水高度納入設計，以供民眾了解

歷史災害狀況。 

5. 有關原民部落的文化，可多訪問鄉長或當地居民，較能深入

了解相關訊息。 

6. 本局每年都有編列一筆經費對陳有蘭溪進行疏濬，疏濬過程

便會有行政協助與公益支出，行政協助的費用會交由鄉公

所統一運用。 
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7. 流域的流量乃由水文站進行觀測，是否需於上游增加觀測點

位，本局會將反映意見提供水利署納入參酌考量。 

 

 

(八) 經濟部水利署第四河川局 翁作欣工程司: 

1. 後續工程設計會多融入地方特色，使當地的特殊性可以更加

鮮明。 

(九) 經濟部水利署第四河川局 余富群工程司: 

1. 關於疏濬的部分，感謝各單位的幫忙，讓後續的疏濬作業可

以更加順利，也感謝當地居民給了很多寶貴意見。 

9、 結論： 

(一)本局未來辦理環境營造或綠美化工程時，可多使用具在地特

色樹種，必要時可向台大生物資源暨農學院實驗林管理處申

請適當樹種來進行環境營造。 

(二)後續若有工程需要進行，在設計階段的過程中將多融入地方

特色，讓屬於在地特色的元素能更加鮮明。 

(三)後續本局工程施作請將堤防歷史災害所造成的淹水高度(災害

水尺)納入設計，以供民眾了解當地之災害歷史，用以提醒居

民建立安全的觀念。 

(四)請逢甲大學依本次小平台工作坊地方意見及藍綠網絡保育與

水岸縫合共識方向，進行信義鄉藍綠網絡保育與水岸縫合願

景、目標及相關策略與措施之擬訂，及辦理規劃報告之撰寫

修正(含地方意見辦理情形與回覆)及相關資訊公開。 

十、散會：中午 12 點 00 分 


